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E C O N O M I C D A I L Y

新华社北京6月1日电 上海合作
组织首届媒体峰会 6 月 1 日在北京举
行。国家主席习近平致贺信，全文
如下：

值此上海合作组织首届媒体峰会
开幕之际，我谨表示热烈的祝贺！向
远道而来的各国新闻界朋友们表示诚

挚的欢迎！
当今世界，社会信息化迅猛发展，媒

体在推动各国人民心灵相通方面发挥着
越来越重要的作用。一年前，我提议举
办上海合作组织首届媒体峰会，就是为
了促进上海合作组织人文领域交流合
作。相信这次峰会将为凝聚组织力量发

挥积极作用。
媒体作为上海合作组织各国开展

交流合作、促进民心相通的重要桥
梁，要努力做“上海精神”的弘扬
者、务实合作的开拓者、人民友好的
传播者。中国坚定支持上海合作组织
发展，愿同各方携手前行，建设更加

紧密的地区命运共同体，推动构建人
类命运共同体。

预祝上海合作组织首届媒体峰会取
得圆满成功！

中华人民共和国主席 习近平

2018年6月1日

习近平向上海合作组织首届媒体峰会致贺信
上海合作组织首届媒体峰会6月

1 日在北京召开，来自上合组织各国
的新闻事务部门负责人和110多家主
流媒体负责人齐聚一堂，围绕“弘扬上
海精神 开启媒体合作新时代”主题，
共话上合组织各国间的媒体合作。峰
会期间，与会媒体代表发表了《上海合
作组织首届媒体峰会关于加强媒体交
流合作的倡议》，决定以上合组织青岛
峰会为契机，推动媒体交流合作迈上
新台阶，并签署了一系列媒体交流合
作协议和备忘录。

国际舆论环境呼唤
上合国家增强媒体合作

推进媒体合作，是各方的共同心
声。人民日报社副总编辑方江山指出，
媒体是现代国家治理乃至全球治理的
重要资源和手段，谁掌握了话语权就掌
握了更多的软实力，就有利于占据道义
制高点。在当前国际舆论格局中，上合
组织成员国目前还缺少具有全球影响
力的传媒机构，很多成员国的媒体还严
重依赖西方通讯社提供的国际新闻稿
源。“巨大的数字技术鸿沟困扰着上合
组织成员国政治安全、经济发展和社会
稳定，也对上合组织更好发挥地区和全
球影响力形成一定的制约。”方江山认
为，为改变这种状况，上合组织及其成
员国应当高度重视媒体发展和媒体合
作，进一步健全媒体合作机制。在此次
媒体峰会的倡导和推动下，上合组织媒
体交流与合作将获得新的动力，为上合
组织发展打牢民意基础和社会基础，营
造更有利于地区和平、发展、稳定的舆
论环境。

巴基斯坦新闻部辅秘加利尔认
为，上合组织成员国之间的媒体合作
很有必要，原因有三：一是在全球通
讯和传播的时代，新媒体无所不在，
在获取更多信息的同时，也面临诸多
挑战；二是亚洲国家在发展过程中面
临很多的压力，亟需在国际主流媒体中发出自己的声音；三
是上合组织各成员国媒体机构在信息传播、教育分享和激励
民众等方面大有可为。吉尔吉斯斯坦文化、信息和旅游部副
部长杰米尔别科娃表示，在网络技术和数字化技术的背景
下，上合组织各国媒体要团结起来相互支持，保证各国的新
闻主权，增加各国人民之间的友谊，期待上合组织各国间建
立媒体合作机制。

媒体助力民心相通 共创上合美好未来

媒体是民心相通的纽带，媒体合作在上合组织框架中发
挥着重要作用。近年来，上合组织各国媒体合作蓬勃发展，各
国媒体弘扬“上海精神”，拉紧命运的纽带，播下信任的种子，
为上合组织的美好未来发展凝聚力量。上合组织秘书长阿利
莫夫指出，本届媒体峰会是上合组织和谐大家庭中首次召开，
为上海合作组织媒体下一步的合作指明了方向。他表示，峰
会的举办，对加深理解上合组织各国和整个地区发生的新变
化有非常重要的意义，有助于媒体记者建立直接联系，相互交
流经验和想法，共同开发媒体合作项目。 （下转第七版）

山西阳泉，古称漾泉，因有泉5处常年
涌漾而得名，后演绎为阳泉，是我国著名的

“煤城”。今年5月初，一则新闻让阳泉成
为焦点：因未完成2017年秋冬季大气污染
防治目标任务，有3个城市主要负责人被
生态环境部约谈，阳泉是其中之一。阳泉
的大气环境究竟怎么了？污染治理到底难
在哪？资源型城市如何实现绿色发展？阳
泉能否实现习近平总书记的嘱托，“还老百
姓蓝天白云、繁星闪烁”？本报记者带着这
些问题在阳泉蹲点一周，解剖治污之困。

阳泉为什么被约谈？

5 月 20 日 9 时许，站在 207 国道山西
阳泉靠近上白泉村路口，记者闻到呛鼻的
柴油味儿。我们数了一下，5分钟内有28
辆柴油大货车通过，九成以上是山西、陕西
牌照。货车带着冒黑烟的尾气，一路扬
尘。在义白路和307复线区域，周边小工
厂较多，来往频繁的货车沿着近50公里的
公路行驶，一些车辆不按规定冲刷轮胎、密
闭苫盖，砂石、土方、煤渣和垃圾等沿途遗
撒时有发生。

穿城而过的各种大载重车已经成为这
个城市治污的难题。阳泉位于山西的东大

门，是晋煤外运、陕煤过境的重要通道。国道
穿市而过，其中有的过境段还是市区主要街
道，太旧、太阳、阳五多条高速过境，货运铁路
专线也从城中穿过。市环保局局长荆存柱对
经济日报记者说，阳泉市每天约有 5 万辆货
车通过，一辆柴油车氮氧化物排放量相当于
100辆小轿车，加上大量运煤列车，存在严重
的通道污染。

市民郑志亮经常驾车往返于阳泉和太
原、石家庄，他介绍：“国道上原来有很多运煤
车，经常有煤面遗撒，附近居民用扫帚把煤面
扫回家里使用。前几年，路上开车窗户根本
不敢摇下来，全是黑粉尘。去年开始对市区
过境国道的货运车辆实行分时段限行，路面
污染减轻了。”

国家环境保护督察办公室在对阳泉市约
谈中指出，该市粉尘污染防治问题突出。在
阳泉，多种原因导致了扬尘污染问题。市区
两条国道、3条高速过境，通道污染压力较大，

加上来自施工工地、矿山开采的污染，扬尘
污染问题更加突出。2017年11月份、12月
份和今年1月份、2月份，阳泉降尘量分别为
每平方公里13.5吨、14.4吨、9.6吨、15.3吨，
排名靠后。

在郊区桥上村附近的一座废弃矸石山
上，地面多处有大股的白色雾状气体升腾。
记者用手触碰地面感觉有些烫手。进入盛
夏，气温升高，煤矸石存在很大自燃隐患。
附近居民对此习以为常，他们说，这里原先
是矸石山，煤矸石温度高，雾状气体就是浅
层地下煤矸石引起的。

阳泉市环保局法制宣教科科长王玉琴
说，开采 1 吨煤产生 20%至 25%的煤矸石。
煤矸石堆积而成的矸石山包含较多的硫，与
空气接触后容易自燃，影响大气环境。阳泉
市内现有109座矸石山，其中在用的40座。
这些矸石山大多分布在城市上风向，矸石自
燃产生大量硫化氢、一氧化碳和二氧化硫等

有毒有害气体，导致城市大气污染严重。
“今年以来，受不利气象条件影响，也由于

对违法排污现象监管不力，部分企业乱排放现
象多发频发，物料堆放、煤炭不按要求棚化仓
化、日常洒水降尘措施不到位等问题突出。3月
份 PM2.5 平均浓度出现反弹，最终秋冬季
PM2.5数值同比仅下降12.2%，未完成生态环
境部提出的下降15%的目标任务。”王玉琴说。

记者采访时，正值全国人大常委会大气
污染防治法执法检查组在山西执法检查，阳
泉是重要一站。

检查组指出，煤炭占山西一次能源消费
的比重达 80%以上，明显高于全国，二氧化
硫、氮氧化物、烟粉尘等排放总量均处全国前
列，大气污染防治形势严峻，任务艰巨。

阳泉大气污染之困也是煤炭大省山西的
缩影。阳泉建市以来，累计生产原煤近22亿
吨，80%以上输往外省，每平方公里国土面积
煤炭采出量达到47.6万吨，是全国单位国土

面积采煤量最高的城市。阳泉市发改委重
大项目稽查办主任张忠灵说，煤炭可采储
量仅剩27亿吨，濒临枯竭，与煤相关产业
已受到严重影响，转型迫在眉睫。

煤炭运往全国，环境问题留在当地。
数据显示，全市塌陷区面积达458平方公
里，占辖区面积的 10%；水土流失面积
3042.5 平方公里，占辖区面积的 68%；居
民健康受损，社会负担沉重。近年来，各类
呼吸道疾病的发生率也都明显上升。

“因大气治理不达标被约谈，影响了阳
泉形象。我们认账认责、照单全收，将按照
要求坚决整改。”阳泉市环保局局长荆存柱
表示，市里已经成立整改领导组，制定了整
改方案，全力推进各项整改工作。

对阳泉的空气质量，荆存柱喜忧参
半。喜的是，大气环境近5年来总体在持
续改善，显性的、短期能解决的已基本解
决。到去年底，全市火电、煤炭等行业的
54 家重点企业全部完成工业污染源达标
任务；7 家电厂的 20 台 277.7 万千瓦机组
全部完成超低排放改造。忧的是，先发展
后治理的模式对生态破坏巨大，旧账还要
还，新账不能欠，一些突出问题容易反弹。

治理大气污染做了啥？

“我们不怨天尤人，不悲观丧气。”阳泉
市副市长郭少敏说，之前压力传导不够，存
在“上热中温下冷”的现象。打赢蓝天保卫
战，要以空气质量明显改善为刚性要求，强
化联防联控，阳泉没有退路。

（下转第四版）
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四 问 阳 泉
经济日报·中国经济网记者 乔金亮 崔国强 刘存瑞

开栏的话 在路上才能体味时代，在
基层才能了解群众，在现场才会常怀感
动。中国特色社会主义进入新时代，各地
发展遇到了许多新情况、采取了不少新做

法、获得了丰富新经验。本报派出记者深
入厂矿车间一线、踏上农村广袤田野，对当
前发展中的重要问题进行蹲点式调查研
究，发现各地在实践中的思考与创新。今

日起推出“蹲点调研”专栏，首期推出“四问
阳泉”，刊发本报采访组赴山西阳泉蹲点调
研的情况，对阳泉乃至全国污染治理的现
状、共同存在的问题等进行深入探析。

“金融的开放绝不意味着国门大
开、一放了之。”中国人民银行行长易
纲日前在金融街论坛年会上表示。在今
年的博鳌亚洲论坛上，易纲表示，将做
好配套措施，在扩大金融业开放的同时
加强金融监管。

金融业是个特殊行业，具有较高的
敏感性。回顾历史，不少新兴市场国家
在金融开放进程中或金融对外开放后，
都曾经经历过或大或小的风险事件。因
此，我国金融业的对外开放一直遵循既
积极又谨慎的原则。比如，外资进入我

国金融市场，前期采用有额度限制的、
“通道式”的试点方式，在运行平稳的
情况下逐步放开；再如，沪港通、深港
通在“通车”4 年后，今年 5 月 1 日
起，大幅扩大额度，由130亿元调整为
520亿元。

进一步扩大金融业的对外开放是
我们根据自身需要做出的主动选择。
通过进一步对外开放、引入竞争，可
以为金融业发展注入新的活力。不难
想象，随着金融业扩大开放，我们将
面临更大规模的跨市场、跨地域、跨

国界的资本流动、更多的金融创新
等，这意味着在开放的过程中要重视
防范金融风险，使金融监管能力与开
放程度相匹配。

国际经验表明，只有在金融监管到
位的情况下，金融业对外开放才能够起
到促改革、促发展的积极作用。“进一
步扩大金融业开放，势必要求我国监管
机构提高监管能力和水平。”中国民生
银行首席研究员温彬表示，这要求我们
提升监管一致性、有效性、适应性，构
建与金融开放和国际监管相协调的金融

监管体系。
2008 年国际金融危机以来，各国

充分认识到了金融体系的脆弱性，严
格审慎成为危机后各国金融监管改革
的共同方向。中国人民大学重阳金融
研究院高级研究员董希淼表示，国际
金融危机后各国监管者普遍认识到只
靠货币政策对于维持金融系统稳定还
不够。因此，各国均加快金融监管改
革步伐，重视宏观审慎管理框架的
建立。

（下转第三版）

金融开放不会“一放了之”
本报记者 陈果静

6月1日，在安徽省肥东县
境内，中铁四局八分公司 900
吨箱梁架桥机正在架设商（丘）
合（肥）杭（州）铁路站前 13 标
柘皋河特大桥，建设者正紧张
施工。

商（丘）合（肥）杭（州）铁路
是列入《国家中长期铁路网规
划》的高速铁路，线路起自郑徐
高铁商丘站，经阜阳西站、合肥
站、芜湖站等站，至宁杭高铁杭
州西站，全长794.55公里，全线
设计时速 350 公里，预计 2020
年开通运营，届时将成为“华东
第二大通道”。

吴怀球摄

商 合 杭 铁 路 柘 皋 河

特大桥施工进展顺利
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